



FOTO: PRESIDENCIA BRASIL

“Brasil perdió interés en el Mercosur y nota que el bloque no está en condiciones de llegar a acuerdo con la UE”, dice un experto.

“Argentina es el que pone más trabas al bloque, lo que ha impulsado a Brasil a buscar otras opciones”

“El que Brasil negocie acuerdos bilaterales con otros países significaría la muerte del Mercosur”, explica un analista.

El próximo 17 de enero se reunirán los miembros del bloque comercial. Sin embargo, el futuro del pacto está entredicho por la difícil situación de Argentina y Brasil, quien ha dado señales de menor interés.

El Mercosur recibe 2014 con pérdida de liderazgo en la región

Un reportaje de

CECILIA CORREA A.



● **¿Qué ha pasado?** El 17 de enero se reúnen en Caracas los países miembros del Mercosur, y se espera que el tema central sean las negociaciones de un acuerdo comercial con la UE.

● **¿Cuáles son las perspectivas?** Los expertos no se muestran optimistas, debido al menor crecimiento del bloque y las señales de búsqueda de Brasil de otras alternativas comerciales, como la UE.

● **¿Qué consecuencias tiene?** La Alianza del Pacífico se ha vuelto un pacto comercial atractivo, como contraparte de la política proteccionista del Mercosur.

EL PRÓXIMO año será complejo para el Mercosur, y su futuro volverá a discutirse en menos de un mes, cuando los mandatarios de Venezuela, Brasil, Argentina, Perú y Uruguay — sus socios plenos — se reúnan en Caracas el 17 de enero.

Luego de la salida y regreso de Paraguay y la integración de Venezuela, su destino no parece muy auspicioso: expertos afirman que este bloque ha perdido terreno en la región debido a las trabas proteccionistas que imponen algunos de sus miembros y a su politización: “Se ha vuelto un club político más que uno económico o comercial. Argentina pone todo tipo de barreras comerciales a sus socios. Brasil ha caído en el mismo juego de una manera menos in-

tenso”, sostiene Juan Carlos Hidalgo, analista para América Latina del Cato Institute. De hecho, Argentina ha sido considerado por dos años consecutivos como el país más proteccionista del mundo, según Global Trade Alert, del Banco Mundial.

Se espera que en la reunión de enero el principal tema sean las propuestas para un acuerdo comercial entre el Mercosur y la Unión Europea.

Los expertos concuerdan en que el hermetismo del bloque para negociar con otros países — el único TLC que tiene el grupo es con Palestina — y las trabas proteccionistas no lo han ayudado. Agregan que no esperan avances concretos, más aún cuando están en conversaciones desde hace 14 años. “En esta reunión habrá mucha retórica y pocos resultados concretos”, dice el experto en Latinoamérica y ex profesor de la

Universidad de Harvard, Joseph Tulchin. Según el analista, su líder “natural”, Brasil está perdiendo interés en el liderazgo del bloque, a diferencia de su antecesor.

La primera economía de Latinoamérica está negociando en paralelo un tratado bilateral con la UE, su principal socio comercial, y destino de 20% de sus exportaciones. Si todo marcha según los planes, Brasil estará firmando su primer TLC importante el próximo año, constató Reuters. “Brasil se da cuenta de que el Mercosur no está en condiciones de llevar un acuerdo con la UE”, sostiene Tulchin.

Hidalgo agrega que el excesivo proteccionismo del bloque llevó a importantes grupos económicos de Brasil a presionar por un acuerdo con la UE: “Brasil siempre se sintió cómodo con el bloque con sus políticas proteccionistas, pero esa estrategia comercial ha perdido impulso en la última década, estimulado por el espíritu proteccionista de Argentina, que ha puesto todo tipo de barreras a sus socios comerciales y ha impulsado a Brasil a buscar otras alternativas”, explica Hidalgo. A su juicio, si Brasil consigue un acuerdo con la UE, esto significaría el tiro de gracia para el Mercosur.

Una atractiva contraparte

Cada vez más atractiva en la región es la Alianza del Pacífico, conformada por Chile, México, Colombia y Perú, que creció 3,95% entre 2009 y 2012, mientras el Mercosur creció 3,52% en el mismo período, según cifras del FMI. “El Mercosur ha caído en un estado de parálisis por las políticas macroeconómicas de Brasil y Argentina, que crean obstáculos para los miembros del bloque. El Mercosur anda mucho más lento en su apertura comercial. El nuevo

Posible TLC de Brasil le permitirá acceso libre de impuestos al mercado de 500 millones de consumidores de la UE, su principal socio.

gobierno chileno tiene el desafío de profundizar en los acuerdos de la Alianza del Pacífico, que son muy generales e incluso vagos, aunque es un primer paso”, dice Tulchin.

En las últimas semanas Paraguay aceptó el ingreso de Venezuela a este pacto, tras los conflictos diplomáticos por la destitución del presidente Fernando Lugo en 2012, que según el fallecido presidente venezolano, Hugo Chávez, era inconstitucional. “El presidente Horacio Cartes ha hecho un cálculo político más que económico, en el sentido de que no le sirve a él seguir el aislacionismo. Sin embargo, en los próximos meses podríamos ver un impulso más agresivo por parte de Paraguay — que empezó a estudiar un TLC con México, lo que no es permitido por las reglas —, y quizás también Uruguay, por adoptar una política comercial más independiente del Mercosur”, indica Hidalgo.

Esto tampoco significa que el Mercosur vaya a llegar a su fin. Según concuerdan analistas, el bloque está institucionalizado tras 20 años de funcionamiento. Sin embargo, su futuro dependerá de sus principales miembros, Brasil y Argentina, que recientemente han aplicado medidas de corto plazo conflictivas que perjudican el comercio internacional. Superar eso será el gran desafío para el futuro del bloque. ●

Argentina decretó feriado administrativo por ola de calor

La decisión se explica por la ola de calor y los cortes de energía que azotan hace más de diez días a Buenos Aires.

—El gobierno argentino dispuso ayer dar feriado administrativo para hoy al personal de la administración pública frente a la ola de calor y los cortes de energía, que azotan desde hace

más de diez días a Buenos Aires.

Según el jefe de gabinete, Jorge Capitanich, la decisión se basó en la incorporación de otro mecanismo “que permita la atención de la emergencia sanitaria”. Agregó que están trabajando en un comando unificado, desde que la ola de calor empezó a considerarse de un modo cada vez más extremo y grave.

“Esto nos permite también tomar algunas decisiones adicionales: hemos suscrito oportunamente tomar la decisión de decretar el asueto administrativo a partir de las 12 del día 30 de diciembre”, indicó según el diario Clarín.

Esto se suma a la medida implementada, en forma previa, por el jefe de gobierno de Buenos Aires, Mauricio Macri, quien ya había decre-



FOTO: AFP

Más de 10 días lleva B. Aires con ola de calor y cortes de energía.

tado un feriado administrativo para la administración porteña para hoy, ante la proliferación de las interrupciones en el servicio eléctrico.

El alcalde porteño aseguró que el gobierno argentino y las empresas de distribución de energía no tienen “capacidad de respuesta” ante los altos consumos generados por temperaturas récord para el mes de diciembre de los últimos 43 años. La mesa de trabajo entre el Gobierno y el ejecutivo porteño continuaban ayer por la tarde monitoreando la situación para determinar de acciones conjuntas. ●CT